

ԼԼԼԻՏ ԱՏՕՅԱՆ

Национальная академия наук РА
Международный научно-образовательный центр, преподаватель,
кандидат исторических наук, доцент Ширакского государственного
университета им.М.Налбандяна

**ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЖЕНСКИХ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ АРМЯНСКИХ
ОРГАНИЗАЦИЙ В КОНЦЕ XIX- НАЧАЛЕ XX ВЕКОВ**

*«Женское движение – это наш ответ на любую
дискриминационную политику государства»*

Елена Кочкина

В статье рассматривается деятельность женских общественных организаций в конце XIX - начале XXвв. в армянской действительности, их вклад в общественно-политическую жизнь региона и освещение этих вопросов в армянской прессе, в частности, в газете “Мшак”.

Ключевые слова: женское движение, Мшак, Общество армянских женщин, женское образование.

В XIX веке в Европе, да и в мире в целом в социально-экономической, общественно-политической и других сферах общественной жизни доминировали мужчины. Во многих странах женщины не имели права на выборы и были лишены возможности получать образование. В результате этого постепенно начало формироваться так называемое “женское движение”, выражением которого стали женские организации, занимающиеся лоббированием интересов женщин в вышеназванных сферах деятельности, так как для женщин стало жизненно необходимой работа вне дома как способ и форма самореализации. В круг интересов женских организаций входили самые разные вопросы от организации школьных завтраков и выделения социальных пособий до борьбы с рабством и достижения избирательного права. В результате деятельности женских организаций постепенно сформировалось женское движение, выработавшее и вынесшее на политическую повестку дня ряд проблем, вошедших во внутривнутриполитическую сферу под обобщающим названием «женский вопрос». Продемонстрировав в общественной жизни сплоченность и дисциплинированность, женщины на западе постепенно склонили политиков к мысли, что без них невозможна ни одна избирательная кампания. В российской действительности женский вопрос обсуждался уже в I Государственной Думе (1906г.), где, озвучивая вопрос об уравнивании в правах женщин, депутаты из трудовой группы обозначили его как вопрос государственной важности, требующий незамедлительного решения.

В России, так же как и в Европе пробуждение женских инициатив явилось реакцией на дискриминационное положение женщин в обществе. Законодательство и политика в области прав и обязанностей женщин строились на основе традиционно-патриархальных взглядов на предназначение женщины.¹ Низкий правовой статус, отчуждение от образования, невостребованная общественная активность, невозможность участия в общественной деятельности препятствовали реализации возможностей женщин. Однако в конце XIX и начале XX веков женщины в Российской империи получили возможность активно участвовать в общественной жизни. Этому способствовала, в первую очередь, возможность получения образования, в том числе и специального, причем в основном медицинского, а немногим позже и возможность заниматься общественной деятельностью.

Доступ к образованию создал для женщин возможность принимать более деятельное участие в общественной жизни государства. Несмотря на то, что до принятия «Временных правил об обществах и союзах» 4 марта 1906 г. в России отсутствовал свободный механизм создания общественных организаций², тем не менее постепенно появлялись первые женские организации, наиболее распространенной формой которых являлись взаимно-благотворительные общества и союзы, которые наряду с благотворительными целями концентрировали свои усилия на улучшение положения женщины в области образования и профессиональной деятельности, о чем свидетельствуют многочисленные публикации в России и на западе.

Статьи и информация о женском участии в политической жизни европейских государств стали появляться и в местных газетах. В армянской передовой прессе, в частности, в газете «Мшак», поставившей цель изменить жизнь армян через изменения в сознании, регулярно появляются статьи и заметки о мировом женском общественном движении. Так, в N 107 под заглавием «Суд женщин» вышла заметка: «Сегодня, 14 сентября, закрывается женское международное собрание, которое было открыто в Берлине за неделю до этого. Собрание было многолюдным и занималось многочисленными проблемами, касающимися вопросов положения женщин и женского образования. В Германии надеялись, что собрание будет иметь решающее значение в вопросе расширения прав женщин».³ Особенный интерес представляет деятельность европейских женских организаций в поддержку армян и армянского вопроса.

В апрельском номере газеты «Мшак» сохранилась любопытная информация о том, что «в среде английских женщин началось гуманистическое движение

¹ Мартыненко Н.К. Женское движение в России во второй половине XIX – начале XX вв. – Воронеж, 2002// <http://www.dissercat.com/content/zhenskoe-dvizhenie-v-rossii-vo-vtoroi-pолоvine-xix-nachale-xx-vv>.

² См. Мартыненко Н.К. Женское движение в России во второй половине XIX – начале XX вв., Воронеж, 2002// <http://www.dissercat.com/content/zhenskoe-dvizhenie-v-rossii-vo-vtoroi-pолоvine-xix-nachale-xx-vv>.

³ Տե՛ս «Աշակ», N 107, 14 սեպտեմբերի 1896թ.

по отношению к положению турецких армян. Они объявляют, что должны иметь ввиду исключительно общую гуманистическую точку зрения, только гуманизм, и не вмешиваются в политические дела не должны учитывать политическую точку зрения.”¹ В дальнейшем в газете появился целый цикл статей под названием “Женское движение в Европе”, освещающих деятельность женских общественных организаций, повестку конгрессов и собраний, а также результаты и достижения женского движения в Европе. И в этом контексте редакция газеты с особым энтузиазмом освещала деятельность местных женских общественных организаций, таких как “Благотворительное общество тифлиских армянок”, “Общество женского здравоохранения” и др.

Редакция газеты сочла достижением женского движения в России выдачу разрешения женщинам на содержание аптек. Об этом сообщается в N126: “Женское движение недавно ознаменовалось новой победой в России. Женщины получили право основать и содержать аптеки. Первая “женская” аптека принадлежит С.Б. Лескевской”.²

Женское движение в Российской империи расширилось во второй половине XIX века. Общественные организации России в конце XIX-начале XX века представляли разветвленную сеть гражданских организаций, в процесс самоорганизации которых вовлекалось все большее количество заинтересованных граждан, в том числе и женщин. И если в Европе женщины выступали в основном за реализацию политических прав, то в России, вследствие социально-экономических изменений (отмена крепостного права 1861 года и дальнейшие преобразования в системе управления), возникла необходимость отстаивания прав женщин на получение образования не только начального и среднего, но и высшего. О необходимости женского образования говорила еще Екатерина II, основавшая Смольный институт, чтобы “дать государству образованных женщин, хороших матерей, полезных членов семьи и общества”³, “матерей будущих граждан”, при этом хорошо понимая, что стабильность государства зиждется на образованных гражданах - будущих политиках. Учреждением Смольного института в 1764 году и ряда закрытых учебных заведений ведомства императрицы Марии Федоровны в начале XIX века было положено начало женского образования для высших слоев общества. Открытые женские гимназии для всех сословий начали учреждаться с 1800г. В 1843 году появились женские епархиальные училища, организованные для дочерей православного духовенства, по курсу своему мало отличавшиеся от женских гимназий. Предполагалось, что выпускницы этих училищ станут учительницами или женами священников. Так было положено начало специальному образованию. Первые же высшие женские курсы появились в Санкт-Петербурге в 1870г. (Владимирские женские курсы), в Москве в 1872г. были учреждены курсы Герье, наконец, в 1878г. появились знаменитые

¹ Ст'я «Уշակ» N 48, 29 шчрлїлї 1896р.:

² Ст'я «Уշակ» N 126, 1901р.:

³ См. Кратко об образовании// <http://otma.mybb.ru/viewtopic.php?id=73>.

Бестужевские курсы. В 70-е гг. XIX века начинается и распространение специального образования для женщин. Первым опытом становится учреждение женских врачебных курсов в Санкт-Петербурге (в 1872г.).

В начале XX века доступ к высшему и специальному образованию в России для женщин значительно расширился. Кроме Петербурга высшие женские курсы функционировали в Москве, Киеве, Казани, Харькове, Одессе. С 1906г. женщины стали допускаться в вольнослушательницы университетов. В 1897г. был открыт женский медицинский институт в Петербурге; в 1903г. педагогические курсы были преобразованы в женский педагогический институт с университетским курсом. К 1905г. в стране насчитывалось 20 женских сельскохозяйственных учебных заведений, 35 коммерческих училищ. В 1905г. в Москве были учреждены женские архитектурные классы и строительные курсы, а в 1906г. в Петербурге - женские политехнические курсы; с 1907г. женщины стали приниматься в студентки Петербургского политехнического института¹.

На волне европейских веяний и нововведений в России уже к середине XIX века первые женские организации стали появляться и в армянской среде, которые в силу местной специфики стали частично распространять идеи фенинизма, но в основном занимались вопросами образования и благотворительности.

В 1879 году в Константинополе почти одновременно стали действовать общества «Любителей образования» Србуи Тюсаб и «Преданных родине» Сипил (Западная Армения), инициативы которых вызвали большую оживленность в обществе. По их примеру стали возникать большие и малые новые армянские женские общественные организации в Новой Нахичевани (1882г.), в Астрахани (1891г.), в Новой Джуге (1892г.), в Тифлисе (1882г.), а также в некоторых уездах закавказских и других губерний Российской империи, такие как, например, Армянское благотворительное общество на Кавказе, Армянское женское благотворительное общество Тифлиса, Армянское женское общество попечения о сиротах, общество «Хнаматар» и другие.² Следует также отметить, что армяне участвовали в деятельности не только армянских, но и российских благотворительных учреждений.

В отличие от европейских организаций, основной целью которых являлось обретение политических свобод и равноправия, а также обеспечение равной заработной платы, армянские женские общественные организации своей главной задачей считали образовательно - просветительскую и благотворительную деятельность. Особенно важное значение в обществе имела организация дела женского образования, являющегося высшей целью деятельности во имя сохранения нации.

К началу XX века рядом со сложившимися организациями в армянской действительности стали появляться новые женские организации, которых отличала разветвленная сетевая структура. Такие организации регистрировались

¹ См. Словарь гендерных терминов// <http://www.owl.ru/gender/091.htm> .

² См. **Саргсян Р.** Армяне-благотворители Тифлиса (Вторая половина XIX в.), с.149 // [http://hpj.asj-oa.am/5686/1/2011-2\(149\).pdf](http://hpj.asj-oa.am/5686/1/2011-2(149).pdf) .

по месту формирования, но вместе с тем получали право «оперировать» и в других губерниях и уездах края. Так, в 1909 году развернуло широкую деятельность Благотворительное общество армянок Тифлиса, переименованное, согласно новому уставу, в Общество Кавказских армянок, тем самым создав сеть новых филиалов в крупных торговых и промышленных центрах, а также некоторых уездах Кавказа. Вместе с оживлением общественно-политической жизни в Тифлисе по инициативе епископа Месропа с 1915 года сформировался и развернул активную деятельность Комитет армянских женщин Тифлиса.¹ Своей бурной деятельностью отличился Союз армянских женщин Батуми.² Союз «возник 25 марта 1917 года в эпоху небывалых потрясений, вызванных русской революцией, переворота старого и гнилого общественного строя, упадка пошатнувшегося здания бюрократии. В России воцарилось свежее и жизнеспособное веяние. Эти веяния потрясли и армянскую женщину. На арену армянской реальности выплыло множество актуальных жизненно важных задач и боли, которые требовали от нас решения, требовали работающих сердобольных рук...», отмечалось в целях и задачах организации. Своей целью организация, как и многие другие, считала отлучение женщину на какое-то время от домашнего хозяйства, бытовых вопросов, и приобщение ее к общественной жизни, в особенности к национально-освободительной борьбе. Батумский союз армянских женщин объединил около 200 женщин во главе с членами правления Маро Асатрян, Анной Алиханян, Анной Григорян и др. Вследствие новых потрясений на Кавказе в 1917-1918 гг. Союз батумских армянок внес некоторые коррективы в цели и задачи, сделав акцент на организации помощи беженцам. Было принято решение:

1. организовать и вести работу с беженцами;
2. организовать и отправить на эрзрумский фронт добровольческие группы, чтобы остановить продвижение турецких войск;
3. оказать необходимую поддержку армянским добровольцам, поднять боевой дух;
4. организовать учет солдатских семей и оказать им необходимую помощь.

Союз немедленно приступил к реализации принятых решений. Была оказана помощь беженцам из Западной Армении вследствие Геноцида, организованного османскими властями. Они были по мере возможностей обеспечены временным жильем в общежитиях, одеждой, пропитанием, мылом и дровами, больные-обеспечены надлежащим уходом, особо нуждавшимся оказывалась денежная помощь, детям преподавались армянский язык и арифметика. На нужды добровольцев, сражавшихся на эрзрумском фронте, из кассы Союза было выделено 5000 рублей, а также выслано 350 пар шерстяных

¹ См. Армяне юга России: история, культура, общее будущее // Материалы Всероссийской научной конференции 30 мая – 2 июня 2012 г. Ростов-на-Дону// Ростов-на-Дону Издательство ЮНЦ РАН, 2012// <http://www.armeniandiaspora.am/images/menus/147/армяне.pdf>.

² Տե՛ս Բաթումի հայկանանց միությունը, Հայաստանի ազգային արխիվ, ֆ.230, գ.1.

носков, столько же перчаток, чай, сахар, сигареты и пр. Выдавалось пособие семьям солдат. Вместе с тем при помощи прессы Союз батумских армянок призывал к подобной деятельности другие женские организации региона вплоть до 16 марта 1918 года, когда турецкие войска вошли в Батум. Деятельность организации возобновилась лишь через год - 21 февраля 1919 года, после того, как турки оставили город. С 1920 года Союз расширил свою деятельность, поддержав новосозданную Республику Армения. На XIV заседании 5 июля 1920 года Союз армянок Батуми принял постановление пожертвовать золотому фонду Первой республики 88 000 закавказских бон [денежные знаки, выпущенные по решению Закавказского комиссариата и обращавшиеся на территории Грузии, Армении и Азербайджана - прим. Л.А.]. В том же году по предложению Ал. Хатисяна Союз выделил 7 фунтов золота сформированному в Армении Обществу Красного креста¹.

XX век оказался богатым на меценатов и благотворительность. И не последнее место в этом благородном деле занимали женские общественные организации, в том числе и благотворительные. По данным справочника-ежегодника «Баку и его район»² на 1913 год в Бакинской губернии также действовали армянские общественные организации, такие как Бакинское армянское человеколюбивое общество (основанное в 1874 году), целью которого было «доставление средств к улучшению материального состояния лиц армяно-грегорианского исповедания обоего пола исключительно в городе Баку³, «Бакинский армянский культурный союз» (утвержден в 1906 году), целью которого было «поднятие культурного и экономического развития армян Бакинской губернии.., в случае необходимости предоставляется право оперировать и в соседних губерниях Закавказья», «Общество защиты женщин», целью которого была «защита женщин и предоставление им нравственной и материальной помощи в борьбе с условиями их жизни».⁴

В начале XX века, наряду с другими национальными благотворительными общественными организациями, на Кубани развернули благотворительную и культурно - просветительскую деятельность «Женское армянское благотворительное общество в Майкопе (1907г.)», «Армянское дамское благотворительное общество г. Екатеринодара», «Дамский кружок общества вспомоществования недостаточным учащимся и неимущим армянам в губернском городе Ставрополе (1908г.)» и др.⁵

¹ Союз Батумских армянок/Армянский национальный архив, ф.230, д.1.

² См. Ежегодник «Баку и его район. 1913» Изд. М. Шапсович // [https://www.ourbaku.com/index.php/Ежегодник "Баку и его район. 1913" \(изд. М. Шапсович\)-Отдел II. Министерство Внутренних дел. Бакинский губернатор](https://www.ourbaku.com/index.php/Ежегодник%20Баку%20и%20его%20район.%201913) .

³ См. Армянское человеколюбивое общество Баку//История Баку и Бакинцев// [https://www.ourbaku.com/index.php/Армянское человеколюбивое общество](https://www.ourbaku.com/index.php/Армянское%20человеколюбивое%20общество) .

⁴ См. Благотворительные организации Баку в начале 20 века // <http://dipifr1968.livejournal.com/537145.html> .

⁵ См. **Садум К.**, Армянские общественные организации на Кубани в конце XIX - начале XX вв. // http://www.armenianarchaeology.am/images/menus/505/Karine_Sadum.pdf .

1 января 1920 года в Нью-Йорке был учрежден «Союз армянской помощи», ставший в последствии самой распространенной женской организацией, насчитывавшей к 1919 году 54 филиала в разных частях света, в том числе и в Армении.¹

К сожалению, деятельность многих национальных организаций к 1918 году была приостановлена на основании декрета РСДРП от 12 июня 1918 года «О ликвидации армянских национальных советов, советов обороны, военно-революционных комитетов и других армянских буржуазных организаций». В результате реализации этого декрета многие организации были распущены, их имущество и материальные средства – конфискованы, вследствие чего они не смогли в дальнейшем реализовать свои цели и задачи, в том числе оказывать материальную помощь беженцам из Западной Армении даже после ухода большевиков и реорганизации в 1919 году.

Тем не менее женские общественные организации края, действовавшие в XIX – начале XX вв, не только внесли весомый вклад в общественно-политическую жизнь региона, но и стали достойным примером стойкости, самоотдачи, самопожертвования во имя высших идеалов совершенствования общества, сохранения нации, укрепления государства.

ЛИТЕРАТУРА

1. Բաթուրի հայկական միությունը, Հայաստանի ազգային արխիվ ֆ.230, գ.1.
2. «Մշակ», N 48, 29 ապրիլի 1896թ.:
3. «Մշակ» N 107, 14 սեպտեմբերի 1896թ.
4. «Մշակ» N126, 1901թ.:
5. Армяне юга России: история, культура, общее будущее /Материалы Всероссийской научной конференции 30 мая – 2 июня 2012 г. Ростов-на-Дону/. Ростов-на-Дону: Издательство ЮНЦ РАН 2012// <http://www.armeniandiaspora.am/images/menus/147/армяне.pdf> .
6. Армянское человеколюбивое общество Баку//История Баку и Бакинцев// https://www.ourbaku.com/index.php/Армянское_человеколюбивое_общество .
7. Благотворительные организации Баку в начале 20 века // <http://dipifr1968.livejournal.com/537145.html> .
8. Ежегодник “Баку и его район.1913” :Изд. М.Шапсович // [https://www.ourbaku.com/index.php/Ежегодник_\"Баку_и_его_район._1913\"_\(изд._М._Шапсович\)_-Отдел_II_Министерство_Внутренних_дел_Бакинский_губернатор](https://www.ourbaku.com/index.php/Ежегодник_\)
9. Кратко об образовании// <http://otma.mybb.ru/viewtopic.php?id=73>.
10. **Мартыненко Н.К.** Женское движение в России во второй половине XIX –начале XX вв.. -Воронеж, 2002// <http://www.dissercat.com/content/zhenskoe-dvizhenie-v-rossii-vo-vtoroi-polovine-xix-nachale-xx-vv>.
11. **Садым К.**, Армянские общественные организации на Кубани в конце XIX - начале XX вв. // http://www.armenianarchaeology.am/images/menus/505/Karine_Sadum.pdf .
12. **Саргсян Р.**, Армяне-благотворители Тифлиса (Вторая половина XIX в.).-с.149 // [http://hpj.asj-oa.am/5686/1/2011-2\(149\).pdf](http://hpj.asj-oa.am/5686/1/2011-2(149).pdf) .
13. Словарь гендерных терминов// <http://www.owl.ru/gender/091.htm>.

¹ См. Հայ օգնության միություն. Պատմություն // <http://arsarmenia.org/պատմություն/> .

ԼԻԼԻԹ ԱՍՈՅԱՆ

ՀՀ ԳԱԱ միջազգային գիտակրթական կենտրոնի դասախոս
Պատմական գիտությունների թեկնածու,
Շիրակի պետական համալսարանի դոցենտ

**ՀԱՅ ԿԱՆԱՆՑ ԲԱՐԵԳՐՈՄԱԿԱՆ ԿԱԶՄԱԿԵՐՊՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԻ
ԳՈՐԾՈՒՆԵՈՒԹՅՈՒՆԸ XIX – XX ԴԱՐԻ ՄԿՋԲԻՆ**

Հոդվածում դիտարկվում է կանանց կազմակերպությունների գործունեությունը հայ իրականության մեջ դարի սկզբին, դրանց ներդրումը տարածաշրջանի հասարակական և քաղաքական կյանքում և այդ հարցերի լուսաբանումը մամուլում, մասնավորապես «Մշակ» թերթում:

LILIT ASOYAN

International Scientific-Educational Center of NAS RA, Lecturer,
PhD in History, Associate Professor in Shirak State University after M.Nalbandyan

**ARMENIAN WOMEN 'S CHARITY ORGANIZATION ACTIVITIES AT THE END OF 19TH
AND AT THE BEGINNING OF 20TH CENTURIES**

This article focuses on women's non-governmental organizations of 19th – early 20th centuries, their contribution to social and political life of the region and the coverage of their activities in the Armenian mass media and in particular in the newspaper "Mshak".